寒河江市教育委員会会議録

令和3年10月20日 開会

寒河江市教育委員会

令和3年10月20日(水曜日) 寒河江市教育委員会

○ 出席者(5名)

教育長 軽 部賢委 員 鈴 木 淳 一委 員 國 井 晴 彦委 員 髙 橋 まり子委 員 鈴 木 多鶴子

- 欠席委員(0名)
- 事務局職員の職氏名

 学校教育課長佐藤
 肇
 指導推進室長
 大竹
 純

 スポーツ振興課長小泉
 尚
 生涯学習課長補佐佐藤陽一

○ 委員会日程

教育委員会日程 令和3年10月20日(水曜日) 午前14時00分 開 議 寒河江市文化センター2階音楽集会

室

- 1 開 会
- 2 議事録承認
- 3 教育長報告
- 4 議事

なし

会議に付した事件

教育委員会日程に同じ

- 1 開 会 午後2時00分
- ○軽部 賢 教育長

それではただ今から、10月の定例教育委員会を始めます。よろしくお願いします。

- 2 議事録の承認
- ○軽部 賢 教育長

初めに、前回9月21日の会議録の承認についてお願いします。 (前回の会議録を回覧の上、全出席委員が署名を行った。)

3 教育長報告

○軽部 賢 教育長

ありがとうございます。続きまして教育長報告を行います。

9月22日13時15分から、教育室にて、阿部清議員と面会し、寒河江ロータリークラブで講演した時の「(仮称)さがえ未来コンソーシアム構想」について、市民にどれだけ周知されているのか、考え方に賛同するし、進めてほしいということで、12月市議会で一般質問させてほしいとのお話がありました。

15時から、Z00Mで、市不登校予防担当者会を開催いたしました。大久保指導主事から、不登校の現状、その後、各学校における不登校予防の取組み、対応、タブレットを活用した不登校児童生徒への対応について情報交換を行っております。

9月24日10時から、市PTA連合会役員に市長への要望書提出が行われており、学校教育課長と陪席しております。会長が寒河江中部小学校の会長ということで、木村信洋様に代わっております。寒河江小学校の後藤重喜会長、陵西中学校の大泉富康会長が出席されております。今回は、通学路に係る新規の要望が多いと感じております。

15時30分から、県スポーツ推進委員協議会副会長の高橋昭子様、寒河江市スポーツ推進委員会長の阿部憲市様、村山教育事務所の社会教育課長、社会主事がお越しになり、来年度寒河江で第60回県スポーツ推進員研究大会が行われるということで、その要請と、大会の概要について説明をしていただきました。アフターコロナ、ウイズコロナを意識して、新しい生活を踏まえた本市での開催が、その後のモデルになるような大会にしてはどうかということを確認したところです。

9月25日、西村山中学校新人総体が開催されております。野球、それからバスケットボールを参観しております。

14時30分から、自主事業文化公演「寒河江寄席 春風亭昇太・林家たい平二人会」が開催されております。開始前に、楽屋を訪問して、歓迎の挨拶をさせていただいて、終わってからは、昇太師匠に地元の煎餅をプレゼントして、感謝の言葉を述べさせていただいたところです。

9月26日10時から、この日も西村山中学校新人総体があって、サッカーを観戦し

て、2-0となり、陵南中学校が勝ったなと思い退場しましたが、次の日、アディショナルタイムで河北中が追いつき、延長で逆転負けしたことを聞きました。

9月27日、マンデーミーティングが開催され、佐藤市長から、新第6次振興計画の進展について、来年度に向けた課題を整理し、前に進めてほしいとの挨拶がありました。

10時から、寒河江印刷㈱社長の小松幸儀様が市長に、オリジナル絵本「コロナウイルスなんかにまけないぞ! げんきのヒーローさくらんぼさんきょうだい」という絵本を贈呈することになり、陪席しました。絵本は、市内の年長園児と小学校1年生、約650名に贈呈していただいたところです。

11時から、ジョイントミーティングで、教育長挨拶の中で、市長が、振興計画を着実に進めてほしいと言われたことや、地区新人総体観戦の中、部活動編成が難しい学校もあると感じたこと、それから、先ほど申し上げた阿部市議会議員から12月議会でコンソーシアム構想について一般質問したい意向などがあること等を伝えて、各課とも課題解決に向けて取り組んでほしいとお話ししております。

13時30分から、学校教育課の理科教育振興備品購入に係る入札に従事しました。

14時10分から、高松地区文化協会長の髙橋正圀様と面会して、國井経崇生誕150 周年記念誌の挨拶文をご依頼されております。その後、学校のあり方検討委員会の状況や 部活動の地域移行等について懇談しております。

16時30分から、生涯学習課村上主査と打合せを行い、1月に開催予定している令和3年度の成人式の持ち方について、今後、緊急事態宣言が発令されたとしても、中止はせず、短時間で実施することを確認し、市長にも申し上げることを確認しました。

9月28日9時から、教職員評価に係る第2回校長面談が始まり、大竹指導推進室長と 対応しております。上期の指導推進室長による第1次評価、教育長による第2次評価を開 示するとともに、各校の教育活動や教職員の状況について懇談したところです。醍醐小・ 南部小・西根小・寒河江小の順に実施しています。

12時から、寒河江市埋蔵文化財フェア「結髪土偶、里帰り展」を参観しております。

14時から、市立図書館で寒河江市図書館協議会が開催されております。教育長挨拶で、今年度の全国学調の結果に係り、市議会9月定例会にて家庭の蔵書と学力の相関について一般質問されたことに触れました。協議では、保護者の中には、図書館への訪問や家庭での読書に対してハードルが高いと感じている人がいることや、オーディオブックや電子書籍の導入等について話題になったところです。会議の最後に高子補佐より、指定管理制度の導入について検討していることについてお話させていただきました。

9月29日教職員評価に係る第2回校長面談を行っております。この日は、高松小・柴橋小・白岩小・三泉小・寒河江中部小の順に行っております。

13時20分から、中山町中央公民館で行われた第8回村山地区社会教育推進協議会研修会をZOOMで参観させていただきました。山形大学人文社会科学部教授 岩田浩太郎氏による「文化財と生涯学習―柏倉家・文化政策・地域―」と題する講演をお聞きしまし

た。

9月30日9時から、校長面談を行いました。この日は、陵南中・陵西中・陵東中の順に行っております。

11時15分から、市立図書館高子補佐より、図書館の劣化度調査の報告書について説明を受けて、今後の修繕計画を考えてほしいとお願いしたところです。

11時30分から、生涯学習課の三井補佐、保科主事からIKI PLANに発注している「大江公マップ」、「大江公物語」リライトの途中経過について報告を受けております。

13時45分から、白岩小学校の「たかだいセミナー」ということで、ライフデザインセミナーの一環として、昨年度に引き続いて、森づくりアドバイザー白壁洋子様をお呼びして、学校隣の八幡神社で、樹木や植物に着目する視点をビンゴゲームの9項目として示し、興味関心を喚起させながら、植物を観察させておりました。子ども達は、タブレットを持参して熱心に学習していました。興味をもった植物を撮影し、この後教室で「ミライシード」の「オクリンク」でデータを集約し、デジタル植物図鑑を作成することに繋げるということでした。

17時15分から、サマーレビューについて、学校教育課長、指導推進室長、室長補佐と以下のような検討を行っております。

- ○学校のあり方検討委員会のその後については、学校の整備計画策定ともに、新しい教育 の確立に向けた議論を始める必要があり、学校再編を見据えた準備委員会の設立が必要 だろう。併せて、部活動の地域移行に関する議論も促進する必要があるだろう。
- ○教職員のメンタルヘルスに係る制度の確立については、まずは寒河江市が先導的な取組 みを進めてはどうか。
- ○学校・地域・企業などの連携協働のコンソーシアム構想については、次年度スタートで きるよう、当初予算に盛り込んではどうか。

ということを確認しております。

18時から、スポーツ振興課久保田主任と打合せを行っております。市民体育館に導入するインボディの決裁を行うとともに、「オクトーバーラン&ウォーク」に使用するアプリの説明とインストールをしていただきました。

10月1日、定例課長会がありました。市長より、10月に入り、年度の折り返しを迎えた。令和3年度の事業の進捗状況を検証して、後半に向けて、来年度も見通して、しっかり取り組んでほしい。新規採用職員について半年経過しているので、各課でどんな指導を行ったのか、どういう勤務状況なのか、生活の状況はどうなのか等できればまとめて報告してほしい。仕事ぶりや考え方など、直接お聞きしてみたいとのお話がありました。また、市政座談会で町会長から地域の課題をお聞きしているが、コロナ禍で課題は山積していると感じている、ともお話がありました。協議では、市民生活課長より、マイナンバーカードの取得促進についてのお願いがありました。課長会として、取得促進の動きをとる

ことになりました。学校教育課長から、各課で「さくら連絡網」で学校に資料を送る際は、学校教育課まで、資料をメール送信してほしいとお願いをしたところであります。

14時30分から、第3回管内教育長会議がありました。令和4年度の人事異動及び管理職候補者選考、再任用制度、人事事務日程について説明がありました。会議の終わりに、10月10日に退任する上山市教育員会の古山教育長が挨拶をされております。教育委員長として2年、教育長として2期6年務めたことや、読書家だったということで、ご自分の蔵書を卒業校である上山小や上山南中に寄贈したことなどをお話しされております。また、後任には、高校改革室長や米沢工業高校長、米沢興譲館高校長を務めた横戸教育長が就任するというお話がございました。

10月3日5時45分から、寒河江「小さな親切」の会クリーン作戦に参加しております。

14時からは、女性コーラスすぎな創立60周年記念コンサートを鑑賞しました。寒河江市在住の鈴木信哉様、布美子様ご夫妻のチェロとピアノのゲスト演奏もありました。

10月4日9時20分から、全国学調の結果が良好だったということで、県教育庁那須教育次長が醍醐小学校を訪問されております。「ミライシード」を存分に活用した小関教諭の6年生の算数の授業を参観されました。その後、授業改善や学級経営、家庭学習、ICT機器活用等について校長と懇談しております。左沢小学校も全国学調の結果が良かったと、訪問されたとのことでした。

13時30分から、市校長会の会長成原校長(醍醐小)、事務局阿部校長(三泉小)より要望書を受理しました。学校教育課長、指導推進室長と対応したところです。学力向上支援員及び特別支援教育支援員の弾力的運用や就学時健康診断のあり方、NRTの実施時期等について協議したところです。

15時30分から、西村山地区保護司会寒河江分会の大泉静夫様、日下部泰子様より、社会を明るくする運動の一環として、絵本『コウくんときいろいはね』の市内小中学校への寄贈がありました。その後の懇談では、保護司になってくださる方がなかなかいないと悩みを話されました。教員OBや市役所職員OBになってほしいともおっしゃっていました。

16時から、第73回新型コロナウイルス感染症対策本部会議が開催され、市の新型コロナウイルス感染症の注意警戒レベルを4から3に下げることが了承されております。

10月5日、令和元年~3年度寒河江市教育委員会委嘱・寒河江市教育研究所協力校の 陵南中学校公開研究発表会を参観しております。公開した柏屋健一郎教諭の1年2組の数 学、鈴木聖太教諭の2年5組の社会、佐藤謙晟教諭の3年2組の理科、菊地哲郎教諭の2 年3組の英語、荒木駿教諭の3年5組の道徳の授業を通覧しました。公開された授業は全 て若手教諭によるもので、生き生きと授業をする姿があり、生徒においても協働的な学び が成立していて、これまでの研究の成果が結実していると感じました。学力が向上してい る要因はここにあるとも感じたところです。事務所の指導主事や管理主事の評価も高いも のがありました。分科会の様子も参観しましたが、授業者は自信をもって受け答えしており、頼もしいと感じたところです。翌日、那須次長からメールがあり、村山教育事務所長からの那須次長へのメールが転送されておりました。「那須隆秀 様 本日、私も陵南中学校の公開研を拝見して参りました。ICT活用について、家庭と授業との連携をどの教科も取り上げており、県内をリードしている自負が感じられました。若手教員の一生懸命さとチャレンジ精神に感銘を受け、また、子供たちの集中した授業態度にも感心させられました。陵南中も、学調結果はかなりよかったはずです。頷けました。」というもので、とても嬉しく思ったところです。

10月6日、第1回寒河江市いじめ問題対策専門委員会を開催しております。いじめの早期発見のための教職員の資質向上といじめ認知後の対応におけるトラブル回避に向けた手立てについて、協議していただきました。本委員会は、法律、心理、福祉、教育等に関して高い学識をお持ちになる委員により構成されているので、目から鱗のご指摘をたくさん頂戴しました。また市教育委員会に対して、いじめ防止対策推進法に規定されている、学校におけるいじめ防止のための組織がしっかり機能しているか点検してほしいこと、いじめ防止や子どもの人権尊重に係る研修を前例踏襲ではなく新しい発想で取り組んでほしいという御指導をいただきました。

13時30分から、学校教育課長、指導推進室長、課長補佐、室長補佐と組織・事務事業及び行財政改革アクションプランについて検討をしました。小中学校の再編等施設整備計画に関連する業務や(仮称)「さがえ未来コンソーシアム構想」に関する業務等について協議をしたところです。

10月7日、1日県教育庁教職員課業務に従事しております。

10月8日、12時45分から、渡邉賢一市議会議員御尊父の葬儀に、一般焼香をしております。

14時から、寒河江高校に、地主好校長を訪問し、「さがえ未来コンソーシアム構想」の説明及び加入要請をさせていただきました。次年度市内全小中学校がコミュニティ・スクールを導入することに合わせて、寒河江高校もコミュニティ・スクールを導入することを職員会議で表明するとともに、菅間県教育長にも報告したことをお聞きし、感謝申し上げたところです。市内の小中高校が連携して探究型学習や英語教育を推進していくことを確認したところであります。

10月11日、この日も1日、県教育庁教職員課業務に従事しております。

10月12日、寒河江工業高校を訪問し、渡邉晃校長に、先程と同じような「さがえ未来コンソーシアム構想」についてお話をさせていただきました。県教育長より、高校においてもICTとコミュニティ・スクール導入を推進してほしいと言われているとのことでした。ICTについてはコロナ禍の中でオンライン授業が必要であることから、Wi-Fi環境を進めることは必須であるが、コミュニティ・スクールについては、教職員の認識や合意形成が必要で、次年度からは難しいとのことでした。現在は、令和6年度完成の新校舎

建築が最優先で、それまではその事業に集中する必要があるとのことでした。地域との連携・協働は、寒河江工業高校においては重視しなければならない肝であるため、市教育委員会と同じ考え方で進めていきたいとおっしゃっていただきました。

10月13日、第76回県美展・第63回こども県展寒河江移動展のオープニングに際し、柴橋地区コミュニティーセンターで実行委員会副会長の安食孫四郎様はじめ実行委員の皆様に、これまでの準備への労いと18日までの運営についての感謝の気持ちを込め挨拶を申し上げました。その後、高松小学校にて市教育委員会訪問を行いました。

13時35分から、陵南中学校で実施されていた2学年のGTECの様子を参観してきました。昨年度のテスト内容と同様のように感じました。普段タブレットを使用している生徒なので、テストもスムーズに実施していました。

15時から、市の消防訓練が行われております。

16時30分から、スポーツ振興課で納入した体成分分析装置(インボディ)の納入検査を行っております。

10月14日14時から、ZOOMで行われた東北地区社会教育研究大会(兼)第12回 山形県社会教育研究大会の分科会発表を視聴しております。醍醐地区慈恩寺花火大会実行 委員会事務局長の茂木藤雄様が「これからの時代に求められる社会教育委員と公民館運営 審議会委員の役割」というテーマで実践発表をしてくださいました。「地域のことは地域 がつくる」ことについて多くの参観者が興味関心を喚起されて、いろんな質問が出されて おりました。

10月15日9時から、陵西中学校にて市教育委員会訪問を行いました。

13時50分からは、初任者研修教育事務所授業研究会用の授業ビデオ撮影が柴橋小学校で行われ、初任者の菅野教諭の道徳の授業を参観させていただきました。ビデオ撮影の状況を見せていただきました。

16時30分から、村山教育事務所で管内教育長会議が開催され、校長候補者第1次選考試験について報告がありました。10月11日に就任した上山市教育委員会の横戸隆教育長から就任の御挨拶がありました。また、村山市教育委員会の菊地和郎教育長が10月末で退任すること、後任に大内敏彦氏が就任することが市議会で了承されたことを報告されております。

10月16日、最上川ふるさと総合公園イベント広場で開催中のストライダーエンジョ イカップ寒河江つや姫ステージ小雨の中行われておりますけれども、140名の県内の子 どもたちが集まっておりました。

9時50分から、南部地区公民館で開催された「わんぱく仲間っ子」を参観しました。 今回は、市スポーツ推進員によるニュースポーツ等出前講座で、9名の児童がボッチャを 体験していました。

10時30分からは、西部地区公民館でモックカーの体験教室を参観しました。

この日、県中学校新人体育大会南ブロック大会バスケットボール競技(男子)を観戦しま

した。西村山地区の中体連が主管ということで、陵西中の小野校長が陣頭指揮をしていま した。陵南中と山形六中の試合を途中まで観戦しましたが、第1ピリオドから、山形六中 が大きくリードする展開でした。

14時から、「寒河江さくらんぼ大学」歴史学部を参観しました。今回は、山形大学名誉教授 伊藤清郎先生による「大江公の歴史①~大江一族の概観、山形定着~」と題する講話で、鈴木多鶴子委員も一緒に講話を聴いていただいたところです。

10月17日8時45分から、西村山地区秋季ロードレース大会がありました。中学生の出場を人数制限して行っていましいた。9時30分の中学男子のスターターを行いました。

スタートまでの時間、NHK東北地方のニュースで取り上げていましたけれども、第28回市スポーツ・レクレーション祭のボッチャ競技を観戦しました。

10時からの白岩城学習会では、致道博物館主任学芸員菅原義勝氏による「戦国時代の出羽の状況」と題する講義を拝聴しました。戦国期の大江氏の興亡について、最上氏や伊達氏とのかかわりの中で興味深いお話をお聞きすることができました。午後からは、白岩城学習会の一環として開催された現地視察に10数名の方と一緒に参加したところです。白岩史話会の菊地廣昭様、松田孝様の案内で、白岩小体育館駐車場前を出発し、稲荷山楯を巡る形で、八幡楯、新楯の順に散策しました。

10月18日マンデーミーティングということで、佐藤市長より、だいぶ寒くなってきたので体調管理をしっかり行ってほしいこと、衆議院選挙が告示されれば期日前投票等で市役所庁舎を訪れる市民には、色んな面で配慮をお願いしたいとのお話がありました。また、今年度も後半戦に入ってきたので、来年に向けての戦略などを練ってほしいとの言葉もありました。

10月19日、西村山教育長会学校訪問があって、第一回目ということで本郷東小学校 (鈴木智香子校長先生、南部小学校の教頭から新採校長として昨年から赴任)に訪問させ ていただきました。若手教員が意欲的に子ども同士の主体的・協働的な学び合いを取り入 れた授業や、1人1台タブレットを積極的に活用した授業を行っていたなと思います。ま た、コミュニティ・スクール初年度の取組み(ボランティアの募集)や、日常の授業「通 覧」を日常化してOJTを機能させていることなど、お話を聞かせていただきました。

15時50分から、三泉小学校で開催された市校長会ということで挨拶させていただいて、事前に提示していた「いじめ防止基本方針をもとにした対応等の周知と活用について」と「若手教員への配慮について」ということで校長先生方から意見をもらったところです。以上でございます。それでは、質問等ございましたらお願いします。

○軽部 賢 教育長

特にないようですが、今回は事務局からの提出議案がございません。その他皆様の方から何かございますか。

なければ以上をもちまして、教育委員会を閉会したいと思います。ありがとうございました。

5 閉 会 午後2時40分